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英雄情结

城市规划应重视步行者视角
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警惕盲目改地名式政绩冲动
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国学之忧
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评论 随笔

! ! ! !现在孩子苦不苦!说实话"真辛苦#

一个朋友给女儿妮妮制作了一

张半米长的暑期时刻表" 日日挂在

她的书桌前"被我戏称为新式$头悬

梁%& 除了每天要做暑假作业外"时

刻表上安排得满满当当"学游泳'讲

英语'弹钢琴'练舞蹈'玩画画"一个

个才艺学过来" 上周末还参加了钢

琴和舞蹈考级# 这个小女孩才读小

学三年级#

另一个朋友的暑假接送日程同

样(爆表%"他的儿子小鱼一天至少

两小时的补习课" 光数学课就报了

三套课程" 从 !月初一直排到了 "

月底)这其中还不包括围棋课'钢琴

课& 这个小男孩今年 #月份才开始

读小学&

用现在流行的话来说" 看着就

心好累&相比之下"我曾经历过的小

学暑假简直幸福得可以飞上天"每

天不是喝着绿豆汤看闲书" 就是接

受伙伴的邀约去图书馆避暑&

我也曾问过这两位朋友* 学那

么多兴趣课程" 你真的知道孩子擅

长什么吗"你能不能让他别这么累!

一个答*走步看步"学了总有用& 另

一个答*其他小朋友都在学"不学怕

跟不上&更让我觉得遗憾的是"在我

的采访里" 这样的回答从来都是主

流"家长的心情总是$别人学了我也

得学%& 没多少人真正静下心想想*

我的孩子究竟适合学什么& 望子成

龙的梦总显得那么含糊不清" 说不

定可以通过天赋和努力变成郎朗的

孩子"却非要送去当$飞人%刘翔&

其实"很多时候"为孩子进行的

教育投资都收效甚微" 不仅浪费了

家庭的金钱和精力" 更给孩子造成

巨大的心理负担&据说"顺应庞大而

疯狂的市场需求" 现在还有人在推

销一种儿童天赋能力检查" 通过基

因检测可以对孩子的特长'运动'情

商' 智商四大项 $!分项进行分析"

以此来判定所谓的孩子天赋优势"

号称帮家长提高教育成功率& 天赋

基因检测是否科学"我很是怀疑"但

不管怎样"我总觉得"寻找孩子兴趣

所在"才是家长疯狂$暑假班%之前

最应该做的正经事&毕竟"教育投资

打水漂是小事" 伤害了孩子的童年

才是大事啊&

! ! ! !我本来应该写$国学之殇%"

看上去更有腔调&不过"殇"有诅

咒之嫌"还是说$忧%吧&

忧的不是国学本身&国学存

在数千年" 仁者见仁智者智"轮

不到'也不需要我忧& 忧的是各

类打国学旗号的培训班' 书院'

学堂"忧的是它们心心念念瞄准

的目标客户人群&这类机构存在

已有时日"每到假期尤甚"因为

有很多小目标客户人群&

当然"它们都做过市场调查'

目标细分" 钻研过什么人群会对

$国学%感兴趣"什么口号附加在

$国学%上有价值"不"有价格+钻

研过项目怎样迅速做大"创业嘛"

国学"其实和别的任何物品'技术

一样"是包装的货品"有人买"能

赚钱就好& 当然"赚钱时"还顺便

普及了国学"两全其美"多好) 只

是" 世界上" 两全其美的事情很

少& 身边很多朋友奔着学英语去

看美剧" 不多久都发现自己只看

了美剧"没长进英语&

于是"有学堂公号中口沫横

飞说学国学要$出任 %&'"迎娶

白富美% 从而 $走向人生巅峰%

,,,把国学包装得如此阿 (闹

革命'某丝逆袭的"我很佩服他

们敢于暴露自己境界的勇气&又

有学堂为了学国学"带着学员去

感受古代科举气氛"做一次科举

考生,,,我就不懂了"官员参观

提篮桥" 是为了警醒不要腐败"

学员去看科举考试逼仄的房间"

究竟是在真心赞" 还是在高级

黑! 还有学堂"国学不是讲(孝%

么"让孩子学感恩"对着父母跪

下叩头"照片上亲子拥抱'泪水

纵横,,,要靠跪拜这种过气形

式才能体会到亲子之爱"实在让

人哭笑不得&我不知道回家之后

还跪拜否"不跪拜"还能孝悌否!

当下" 假期国学瞄准孩子&

家长的逻辑却很矛盾*国学是好

东西"孩子该学"只是"孩子该

学"家长自己却不该学'不用学'

不去学& 你自己找种种理由不

学"却非得说是好东西"指望孩

子学"有说服力么!

此文读到现在的家长"或许

会问"那你说"国学该怎么学呢!

意思是将你一军& 要我说"很简

单"拿一本-论语."和孩子一起

读"不用迷信各类班"就可以了&

!鸦片面膜"

! ! ! !广东食药监局近日针对网售片装面膜进行监测# 发现 !"#$%的

样品被检出非法添加!皮肤鸦片"糖皮质激素$ 违规添加糖皮质激素

的面膜可在短时间内速效美白%嫩肤#但长期使用皮肤会产生激素依

赖#停用后会加重皮肤过敏#出现红斑%毛细血管扩张等严重问题$

徐骏 画

! ! ! !怎样做好城市规划!法国学者

米歇尔/德赛图提出的两种体验城

市的视角,,,鸟瞰视角与步行者

视角"颇具启发性&在鸟瞰视角下"

原本丰富多样的城市被压缩成了

一种二维视觉景观"城市仅仅成为

一幅包含肌理的图画"而城市的日

常生活则消失不见了&

在我国城市空间规划实践中"可

以轻易发现这种鸟瞰视角的影响*城

市空间设计优良与否被简化为效果

图的比较"而非对城市生活复杂性与

丰富性的评价&这种城市规划视角固

然可以给城市空间带来整齐'高效等

崭新面貌" 但同时也带来了刻板'僵

化'功利主义的城市生活模式"甚至

会使人们忘记城市的本质属性,,,

日常生活空间& 因而"推进城市现代

化"在一定程度上需要向(步行城市%

回归"强调步行者视角的城市日常生

活体验"以更好体现以人为本&

步行城市为人们审视城市空

间提供了一个自下而上的视角"能

够让人们摆脱鸟瞰视角宏大但比

较粗糙的叙事"让市民深入体验城

市空间的细节"具有包容性&

步行城市注重空间的复杂性

与模糊性"避免非黑即白的鲜明功

能区划"鼓励市民按照自己的经验

去解读城市"对混合与多义的城市

功能进行信息重建和加载"从而为

激发城市空间活力预留充足舞台&

在步行城市中"人们将不同位

置上的发现' 感受与思考串联起

来"成为其对城市生活的体验& 所

以"城市空间不应由均质化的独立

空间机械地组织在一起"而应形成

一个意义互相关联的空间序列&

回归步行城市并非对已有城

市空间进行根本性重构"而在于注

重丰富和方便城市居民生活"让城

市空间更加富有人文关怀'生活气

息'艺术气质&（朱力 张楠 刊今日
人民日报 本报有删节）

! ! ! !近日" 因为在征集新地名的通

告中附上了暂时拟定的地名(定军山

市%"陕西勉县吸引了不少关注&有人

提议"算一下因为改地名而增加的开

支&当然"勉县的地名更改"源于撤县

设市的契机"即便沿袭原地名"行政

区划的调整带来的支出也难以避免&

但对于那些有意更名的地方来说"改

地名的成本账"值得好好算一算&

近些年" 更改地名之风很盛"

多借恢复古地名的由头& 对比古今

地名"有人认为古代的地名更显风

雅'诗意"而现在的地名则多被指责

为肤浅'没文化& 有一则题为-那些

改的令人心塞的地名00古人哭

了.的网帖"几乎每隔一段时间就会

(重出江湖%& 例如"该网帖提到(古

代叫兰陵"现在竟叫枣庄+古代叫汝

南"现在竟然叫驻马店00%颇有一

股(今不如古%的酸腐气& 翻阅历史

就会发现"当前的地名也有自身的

文化传承"例如"驻马店市古为交通

要冲"因历史上在这里设驿站而得

名&而汝南之名实际上并未被抛弃"

而是沿用为下设县的名字&

已沿用数十年的地名" 背后是

一代甚至几代人刻进心里的故乡记

忆& 地名正像一座座闪亮灯塔"照亮

了游子回望故乡的目光& 更改地名'

甚至盲目更名"往往令很多人在情感

上难以接受& 同时"这也会造成巨大

的行政开支& 据媒体报道")**+年"

甘肃天水的两个区更名"一共改掉 $

个字"直接花费在 )**万元到 $**万

元之间" 这对 )**$年居民人均可支

配收入不足 ,***元的天水来说"不

是个小数字& 此前曾有媒体称"一个

地级市的更名成本" 仅更改公章'牌

匾'地图'证照等行政成本"就可能达

到几千万元"甚至接近 -亿元&

更改地名理应严肃" 一般而

言" 可改可不改的和当地群众不同

意改的地名"不更改&因为牵涉巨大

的行政成本支出" 决定更名与否的

过程" 也应将民意作为重要考量部

分"万不可表面上打着(传承历史地

名%的幌子"实际上"小算盘拨得天

响" 根本不考虑巨大的开支对地方

财政带来的压力" 以及对普通民众

日常生活带来的各种不便&

正如-人民日报.记者指出的"

想要提升一个地方的知名度' 推动

经济发展"除了依靠本地的自然人文

资源魅力外"还应思考怎样保持这种

魅力的可持续性发展& 的确"每一个

地方都应该因地制宜" 结合自身优

势" 找到城市可持续发展的精准定

位" 盲目追求更改地名带来的短期

广告效应" 忽略了城市软实力的建

设"只能是饮鸩止渴'无法长久&

从现实来看" 更改地名背后隐

含着一种政绩冲动" 但从根本上讲"

官员看待地方经济发展应有功成不

必在我的决心和勇气"把百姓利益最

大化和城市实现可持续发展当成从

政的目标&因此"地名改与不改"都应

建立在科学合理论证的基础上"多方

倾听民意的呼声"杜绝为了冲动式改

名带来的行政资源浪费和民意反弹&

(美人自古如名将"不许人间见

白头& %美人迟暮'英雄白头"似乎都

让人接受不了&日前"有报道称"(曾

靠一支钢笔" 几乎垄断中国市场份

额"总资产超过 !亿"远销 ,*多个

国家地区%的英雄金笔厂晚景凄凉&

其实" 几年前网上就疯传英雄钢笔

(将要倒闭%& 但英雄在转型中谋生

存"在创新中求发展"如今不仅活

得好好的"去年还突破经营下滑的

困境"实现了 $$.的年增长&

英雄突破困境" 这是令人欣慰

的消息&年少时"父亲送我一支英雄

钢笔" 在物质尚不够丰腴的上世纪

"*年代"那是很值得兴奋的事"我如

获至宝"爱不释手& 但高兴没多久"

英雄不翼而飞"遍寻不见"由亢奋到

伤悲"转换之快"至今仍觉遗憾&

英雄于我"是一段难忘的经历&

恐怕不少中国人都有过英雄情结"

也有过使用英雄的美好记忆& 有网

友回忆" 他的一支英雄曾用了十多

年"用它写信'记日记'写文章&后来

笔杆螺口处有了裂纹" 总是漏钢笔

水" 每次握笔的拇指和食指都染得

蓝蓝的"也舍不得扔"用布条缠上凑

合用"一直用到上大学&

英雄走到今天"所遭遇的伤痛与

挣扎"或许不为人知"但对每个热爱

英雄的人来说"一直很揪心& 毕竟"记

忆深处沉淀着英雄情结"大家在贫瘠

的年代用英雄书写了丰满的人生&

这些年不少国产品牌正在经历

和英雄相似的故事& 每一个品牌的

沉寂'挣扎和奋起"都让人关注& 一

些不得志的国产品牌之所以不济"

或许符合一定的(逻辑%&但是"我们

却不能安之若素"任其消亡& 毕竟"

它们曾那么深度嵌入我们的日常生

活"在长期的(厮混%中早已投入了

难以取代的情感&

在强手如林的国际品牌中"我

们拿得出手的国产品牌本就不多&

在 )*-/年度 -世界品牌 +**强.排

行榜中" 中国内地入选品牌 )#个"

远远落后于美国的 ))!个& 我们是

世界第二大经济体" 中国制造妇孺

皆知"但中国品牌并没有纵横四海"

这种不对称"无疑值得深思&

(只有民族的"才是世界的& %

当地球已经变成一个村落"我们既

不能滋生民粹主义"盲目排斥外来

品牌" 认为民族品牌才是最好的"

也不能妄自菲薄"只盯着世界品牌

而冷落乃至污名化民族品牌&

李克强总理曾直言"(我们生产

的一些产品和发达国家还有不小差

距&这里既有技术层面的问题"也有

生产工艺的问题& %今年的政府工作

报告也谈到"(培育精益求精的工匠

精神'增品质'提品质'创品牌& %不

难想象"如果追求卓越'崇尚质量成

为全社会的价值导向" 如果弘扬工

匠精神' 勇攀质量高峰成为全民族

的时代精神" 那些久负盛名的国产

品牌或将焕发活力" 一批让消费者

满意的新品牌会喷涌而出&

(天地英雄气"千秋尚凛然& %无

论风云如何变幻" 这个时代终究需

要英雄"那些立得住'叫得响又能走

出去的品牌"就是英雄&

本可当郎朗
非要做刘翔


